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ОБНОВЛЕНИЕ

10 июля и.о. ректора Сергей Богданов 
совершил осмотр открытой после ремонта 
учебной обсерватории РГПУ им. А.И. Герцена.

Руководство университета отметило высокий уро#
вень проведенных ремонтных работ.

«Обновленная обсерватория — прекрасный пода#
рок к новому учебному году, она должна значительно 
поспособствовать улучшению качества образования 
на факультете физики», — сказал и.о. ректора Сергей 
Богданов. Сергей Игоревич особо подчеркнул, что от#
крытие обсерватории особенно актуально в условиях 

возвращения в школу астрономии как учебного предмета.
Как отметил и.о. проректора по административно#

хозяйственной и социальной работе Магомед Мухуда#
даев, впервые за долгие годы проведен действительно 
качественный ремонт обсерватории. Были подведены 
коммуникации и теплоснабжение к помещениям, непо#
средственно примыкающим к площадке обсерватории, 
реконструирована и сделана более удобной и безопасной 
лестница, ведущая на основную площадку. На площадке 
заменено напольное покрытие: установленное взамен 
старого и прогнившего, новое напольное покрытие вы#
полнено из террасной доски. Произведена электрифика#

ция обсерватории, смонтирована современная система 
освещения. Обсерватория обеспечена доступом в Интер#
нет. Полностью восстановлен поворотный механизм пло#
щадки обсерватории, а ее крыша может открываться при 
проведении астрономических наблюдений дистанцион#
но, с помощью специального привода.

Обсерватория Герценовского университета распола#
гается на крыше 1 корпуса РГПУ им. А.И. Герцена и вы#
полняет учебные и учебно#исследовательские функции. 
Наблюдения на астрономической площадке начались 
более 60 лет назад, а самой обсерватории в этом году 
исполнится 39 лет.
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– В чем заключается Ваша 
работа? 

– Я оказываю профессиональную 
помощь детям с ограниченными воз#
можностями здоровья и их семьям в 
процессе социальной реабилитации. 
Целью комплексной реабилитации 
являются достижение максимально 
возможного восстановления утра#
ченных функций жизнедеятельности 
ребенка с ограниченными возмож#
ностями здоровья, повышение ка#
чества жизни членов его семьи за 
счет решения проблем, связанных с 
детской инвалидностью.

– Какие особенности имеет 
процесс социальной адаптации 
детей с ограниченными возмож+
ностями? И как Вам удается до+
стигать поставленных целей?

– Процесс социальной адаптации 
является двухсторонним: общество 
должно идти навстречу инвалидам, 
но и люди с ограниченными возмож#
ностями должны сами стремиться 
стать равноправными членами обще#
ства. Здесь стоит особенно отметить 
и роль активной государственной 
политики в отношении лиц с ограни#
ченными возможностями здоровья, 
результат которой можно охаракте#
ризовать позитивным поворотом в 
общественном сознании от «культу#
ры полезности» к «культуре достоин#
ства». Это значит, что в современном 
обществе человек с ограниченными 
возможностями рассматривается не 
как безвольный объект социально#
педагогической помощи и заботы, но 
как активный субъект окружающего 
социума, самостоятельно создаю#
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щий условия для максимально воз#
можной его адаптации и интеграции в 
общество. Но когда речь идет о детях 
с ограниченными возможностями, их 
шансы стать равноправными члена#
ми общества во многом зависят от 
родителей и помощи специалистов. 
Необходимо проводить работу не 
только с «особым» ребенком, но и с 
его семьей, оказывать психологиче#
скую поддержку, направленную на 
принятие ребенка с инвалидностью, 
снятия чувства вины и других нега#
тивных эмоциональных проявлений 
у родителей.

– Когда Вы поступали на пер+
вый курс бакалавриата, Вы уже 
знали, чем хотите заниматься?

– Не совсем. Тогда я не имела 
четкого представления, чего конкрет#
но хочу, поскольку направлений со#
циальной работы достаточно много, 
и она затрагивает практически все 
сферы человеческой жизнедеятель#
ности. В процессе обучения у меня 
сложилось четкое представление 
о социальной сфере, я достаточно 
успешно проявляла себя на практи#
ке у потенциальных работодателей, 
что позволило в дальнейшем вы#
бирать из нескольких направлений 
профессиональной деятельности. 
Мой выбор пал на работу с детьми 
с ограниченными возможностями 
здоровья, и мне ни разу не пришлось 
пожалеть о своем выборе.

– Вы уже магистр, сейчас учи+
тесь в аспирантуре Герценовского 
университета. Какое событие, 
день, предмет, или, может быть, 
преподаватель были самыми за+

поминающимися для Вас за все 
время обучения?

– После окончания бакалавриата 
я поступила в магистратуру на психо#
лого#педагогическое направление, 
защитила на отлично магистерскую 
диссертацию, где мною были пред#
ставлены результаты социального 
проекта «Формирование социально#
бытовых навыков у детей и подрост#
ков с множественными нарушениями 
здоровья». Во время моей защиты 
в аудиторию неожиданно зашла 
Ирина Витальевна Дужак # директор 
Центра, где я сейчас работаю. Ирина 
Витальевна на правах моего работо#
дателя дала положительную оценку 
моим личным и деловым качествам # 
мне это очень хорошо запомнилось. 
Еще я с большой теплотой и благо#
дарностью вспоминаю преподавате#
лей университета, особенно своего 
научного руководителя – Кривых 
Сергея Викторовича, это мой «на#
учный папа», во многом благодаря 
которому я обучаюсь в аспирантуре.

– Насколько тяжело совме+
щать учебу в аспирантуре, на+
учную работу и Вашу профессио+
нальную деятельность? 

– Обучение в аспирантуре и 
работу совмещать нетрудно, однако 
полноценно посвятить себя научной 
работе достаточно сложно, даже 
несмотря на то, что я обучаюсь на за#
очной форме, которая дает мне право 
на учебный отпуск и свободный от 
работы день в неделю. Дело здесь не 
во времени, а в том, что ты должен по#
стоянно концентрироваться на своем 
исследовании, организовывать свою 
научную активность так, чтобы она 
работала на твою диссертацию, что 
требует больших интеллектуальных 
затрат. Как и моя профессиональ#
ная деятельность, это отнимает 
много сил. Получая новые знания в 
процессе написания диссертации и 
обучения в аспирантуре, по#новому 
смотришь на проблему исследова#
ния, логику исследования, меняется 
твоя позиция исследователя, с этим 
меняется и содержание всей дис#
сертации. 

– Можно ли сказать, что одно 
дополняет другое?

– Работа не дополняет аспи#
рантуру, скорее, наоборот. Знания, 
полученные в процессе обучения в 
аспирантуре, помогают решению 
профессиональных задач, которые 
связаны в том числе и с вопросами 
образования детей.

– Что, на Ваш взгляд, было 
самым ценным за все время обу+

чения в Герценовском универси+
тете, чему Вы научились?

– Самым ценным для меня стали, 
конечно же, знания, которые были 
нужны для моей будущей профессии. 
Я научилась работать с информацией,
видеть главное, грамотно излагать 
свою точку зрения и отстаивать ее.

– Можете ли Вы с уверенно+
стью сказать, что точно опре+
делились с профессией, с на+
правлением профессиональной 
деятельности? 

– Я не могу сказать, что посвя#
щу этому всю жизнь, потому что 
мои интересы не ограничиваются 
сферой, в которой я работаю на дан#
ный момент. Мне также интересна 
преподавательская деятельность, 
которой я планирую заняться в бу#
дущем.

– Что Вас вдохновляет? 
– Наверное, успехи наших юных 

воспитанников, с которыми мы рабо#
таем, их улыбки, радость и гордость 
за себя, и гордость родителей за 
своих детей, осознание того, что и я 
принимала в этом участие. Наши об#
щие победы в творческих конкурсах 
и фестивалях, победы моих коллег 
в конкурсах на соискание Премии 
правительства Санкт#Петербурга 
на звание «Лучший социальный 
работник учреждения социального 
обслуживания населения», где пред#
ставляется уникальный опыт нашего 
Центра и где он по праву был признан 
лучшим.

– Что помогает преодолевать 
профессиональные трудности?

– Уверенность в собственных 
силах, нацеленность на результат, 
поддержка и понимание руководства.

– Как проводите свое сво+
бодное время? Как восполняете 
свои силы для достижения новых 
целей?

– Свободное время я провожу в 
кругу семьи и близких друзей – это 

самая главная ценность, которая 
есть в моей жизни. Есть притча о том, 
что жизнь # это игра, построенная на 
жонглировании пятью шариками. Эти 
шарики # работа, семья, здоровье, 
друзья и душа, и необходимо, чтобы 
все они постоянно находились в воз#
духе. Шарик «работа» сделан из рези#
ны # если его невзначай уронить, он 
подпрыгнет и вернётся обратно. Но 
остальные четыре шарика # «семья», 
«здоровье», «друзья» и «душа» # 
стеклянные. И если уронить один из 
них, он будет непоправимо испор#
чен, надколот, поцарапан, серьёзно 
поврежден или даже полностью 
разбит. Он никогда не будет таким, 
как раньше. Необходимо осозна#
вать это и стараться, чтобы этого 
не произошло. Я стараюсь работать 
максимально эффективно в рабочее 
время и уходить домой вовремя. Свои 
силы восполняю тем, что посвящаю 
время своей семье, друзьям и полно#
ценному отдыху.

– Недавно Вы стали лауреа+
том Молодежной премии Санкт+
Петербурга в номинации «Обще+
ственная деятельность», по+
моему, – это успех, признание Ва+
шей работы другими. Что является 
успехом для Вас? Можно ли ска+
зать, что недавнее достижение – 
это лишь начало нового пути? 

– Мне вручал благодарственное 
письмо губернатор Санкт – Петербур#
га Георгий Полтавченко, безусловно, 
это достижение и личная победа для 
меня. Скорее, это недавнее достиже#
ние будет еще одной ступенькой на 
моем пути. Начало пути уже положе#
но, и я надеюсь, мой путь принесет 
пользу нашему городу.

– Кем видите себя в будущем? 
Какая Ваша главная мечта?

– В будущем я бы хотела стать 
преподавателем Герценовского уни#
верситета. Моя главная мечта # это 
большая и крепкая семья.

Валерия Вассерберг – аспирантка Института педагогики, выпускни�
ца бакалавриата и магистратуры кафедры воспитания и социализа�
ции РГПУ им. А.И. Герцена. Совсем недавно Валерия стала лауреа�
том конкурса «Молодежная премия Санкт�Петербурга» в номинации 
«Общественная деятельность» и получила благодарственное письмо от 
губернатора, в котором отмечены представленные ею социальные про�
екты как заслуживающие внимания и являющиеся полезными городу. 
В настоящее время она является специалистом по социальной работе в 
СПб ГБУСОН «Центр социальной реабилитации инвалидов и детей�ин�
валидов Адмиралтейского района Санкт�Петербурга» отделения днев�
ного пребывания «Родничок».

Ольга ЖУРКИНА, 
корреспондент «ПВ»

Марина КУБЫШКИНА, 
кореспондент «ПВ»

ОЛИМПИАДА

 Делегация РГПУ им. А.И. Герцена во главе с и.о. ректора 
Сергеем Богдановым приняла участие в совместном заседа�
нии Координационного совета по области образования «Об�
разование и педагогические науки» и Федерального учебно�
методического объединения в системе высшего образования 
по УГСН 44.00.00 Образование и педагогические науки.

Мероприятие состоялось с 12 по 13 сентября на базе образовательного 
центра «Сириус» в городе Сочи. Участниками заседания стали пред#

ставители Министерства образования и науки России, ректоры и проректоры 
14 образовательных организаций из 13 регионов России. РГПУ им. 
А.И. Герцена представляли и.о. первого проректора, председатель Координа#
ционного совета, академик РАО Владимир Лаптев, директор Института дет#
ства Александра Гогоберидзе, директор Института дефектологического об#
разования и реабилитации Виталий Кантор, директор Института психологии 
Лариса Цветкова и начальник управления организационно#методического 

обеспечения сотрудничества в педагогическом образовании, руководитель 
аппарата ФУМО ВО Ирина Кондракова.

Основным стал вопрос подготовки кадров к осуществлению программ 
и проектов выявления и поддержки одаренных детей и молодежи в условиях 
реализации Стратегии научно#технологического развития России. 

Как отметила Ирина Кондракова, система образования не может на#
ходиться в стороне от этого важнейшего направления деятельности: «Все 
программы, которые реализуются в “Сириусе”, так или иначе должны иметь 
педагогическое сопровождение».

В ходе заседания директор департамента государственной политики в 
сфере высшего образования Александр Соболев поделился своим мнением 
о ближайших перспективах развития педагогического образования, сделав 
акцент на формировании электронной образовательной среды. 

Владимир Лаптев поднял проблему книгообеспечения и книгоиздания 
учебно#методической литературы в области педагогического образования. 
Этот аспект обсуждения поддержал руководитель экспертного совета группы 

компаний «Просвещение» Александр Данилов. Он подчеркнул возможность 
социального партнерства издательств с педагогическими вузами страны.

Председатель ФУМО ВО, член#корр. РАО Елена Казакова затронула 
важную тему для герценовцев и остальных участников дискуссии — развитие 
системы педагогических олимпиад для школьников, студентов и аспирантов.  
Виталий Кантор поделился результатами проведения олимпиады «Педаго#
гика неограниченных возможностей» для студентов с ОВЗ, которая вошла в 
перечень всероссийских студенческих олимпиад. 

«Герценовский университет явился инициатором и базовой площадкой 
по подготовке и проведению олимпиады школьников по педагогике на базе 
Института педагогики, – обозначила ведущую роль РГПУ им. А.И. Герцена 
в развитии системы педагогических олимпиад Ирина Кондракова. – Мы 
продолжаем эту деятельность, олимпиада снова стала всероссийской. Олим#
пиада для студентов с ОВЗ так же уникальна. Этот проект нашел отклик среди 
членов ФУМО, и стало ясно, что эту инициативу необходимо поддерживать и 
распространять накопленный нами положительный опыт».

ПЕДАГОГИЧЕСКОЕ СОПРОВОЖДЕНИЕПЕДАГОГИЧЕСКОЕ СОПРОВОЖДЕНИЕ
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С
еминар вела академик РАО, 
профессор РГПУ им. А.И. 
Герцена Алла Тряпицына. 
«Одной из важнейших про#

блем современного образования явля#
ется проблема взаимодействия науки и 
практики. Ее можно рассматривать как 
фундаментальную научную проблему. 
Реализация этой взаимосвязи всегда 
осуществляется непосредственно 
учителями, преподавателями вуза, 
руководителями органов управления 
образования. Поэтому наш первый 
семинар мы решили посвятить взаи#
мосвязи науки и практики в контексте 
опытной экспериментальной работы 
школ, базовых площадок РАО», – ска#
зала Алла Прокофьевна.

Вице#президент РАО, академик 
РАО, и.о. первого проректора Герценов#
ского университета Владимир Лаптев 
представил доклад «Региональный на#
учный центр РАО как координационный 
центр исследований и инновационных 
разработок в сфере образования». «В 
последнее время произошли события, 
которые существенно изменили структу#
ру и деятельность РАО. На сегодняшний 
день Академия лишилась своих регио#
нальных отделений. В связи с этим было 
принято решение о создании региональ#
ного научного центра в каждом феде#
ральном округе на базе федерального 
университета. Исключениями стали два 
федеральных округа – Сибирский и Се#
веро#Западный, – имеющие региональ#
ные центры на базе не федеральных, а 
других  университетов. В связи с тем, 
что главные педагогические кадры в 
Северо#Западном федеральном округе 

сосредоточены в Герценовском универ#
ситете, именно РГПУ им. А.И. Герцена 
стал базой для создания регионального 
научного центра. Всего в России соз#
дано 23 научных центра, 8 из которых 
являются региональными», – добавил 
Владимир Валентинович. И.о. первого 
проректора рассказал о возможностях 
и задачах научных центров, главной из 
которых является координация научных 
исследований, выполняемых в регионе.

С приветственным словом к участ#
никам семинара обратился и.о. ректора 
Герценовского университета, акаде#
мик#секретарь отделения российской 
словесности РАО, член#корреспондент 
РАО Сергей Богданов. «В апреле 2017 
года было принято решение о создании 
отделения российской словесности 
РАО. Важнейшей задачей отделения 
является укрепление единства многона#
ционального народа РФ путем создания 
единого языкового образовательного 
пространства, а также создание усло#
вий для гражданской самоидентифика#
ции жителей нашей страны. Надеюсь, 
граждане РФ заговорят на одном 
языке, и мы сможем сказать, что они 
являются гражданами “одних уст”», – 
отметил Сергей Игоревич и подробнее 
рассказал о других задачах отделения 
российской словесности РАО, затронув 
деятельность РГПУ им. А.И. Герцена в 
области их решения.

Академик РАО, профессор РГПУ 
им. А.И. Герцена Ирина Баева высту#
пила с докладом «Экспериментальная 
площадка РАО – возможность реа#
лизации теоретической концепции». 
Ирина Александровна рассказала о 

масштабе проекта экспериментальных 
площадок, его организационной схеме, 
основных результатах. «Всего в проекте 
участвовало 1114 старшеклассников, 
395 младших школьников, 459 пре#
подавателей из 25 образовательных 
организаций. В качестве основных 
результатов образовательные органи#
зации получили показатели состояния 
психологической безопасности обра#
зовательной среды организации для 
разработки программ сопровождения 
безопасности образовательной среды 
и ее субъектов», – отметила Ирина 
Александровна.

Член#корреспондент РАО, профес#
сор Олег Лебедев представил доклад 
«Инновационная деятельность совре#
менной частной школы». «Создание 
сети научных центров – это шанс повы#
сить роль РАО в системе образования 
за счет развития взаимодействия науки 
и практики, которое дает возможность 
улавливать тенденции, определять 
приоритетные исследовательские за#
дачи. Деятельность центров приведет 
к изменениям в самом планировании 
деятельности РАО», – отметил Олег 
Ермолаевич. 

С докладом «Исследование школ 
русского зарубежья как источник совре#
менных образовательных инноваций» 
выступил академик РАО, профессор 
РГПУ им. А.И. Герцена Александр 
Корольков. В своем докладе он обра#
тился к анализу опыта школ русского 
зарубежья, отметив, что отечественное 
образование всегда было гуманитарно 
насыщенным и литературно ориен#

тированным. В современной России 
опыт этих школ, по мнению Александра 
Аркадьевича, чрезвычайно интересен, и 
необходимо продумать освоение этого 
опыта студентами магистратуры. 

В семинаре приняли участие акаде#
мик РАО, профессор Нина Бордовская; 
академик РАО, профессор Геннадий 
Бордовский; член#корр. РАО, профес#
сор Юлия Комарова; член#корр. РАО, 
профессор Людмила Ларченкова; член#
корр. РАО, профессор Лариса Цветкова,  
профессора, доценты, ассистенты и 
аспиранты Герценовского универси#
тета. В формате онлайн#трансляции в 
семинаре приняли участие коллеги из 
Института управления РАО (филиал в 
Санкт#Петербурге), а также из Санкт#

Петербургского университета теле#
коммуникаций им. Бонч#Бруевича. 

Участниками семинара было приня#
то решение продолжить научные семи#
нары по данной проблематике, сделать 
их постоянно действующими и отразить 
материалы выступлений участников 
семинара в научном издании. 

Семинар организован Северо#
западным региональным научным 
центром РАО под руководством 
и.о. директора центра, член#корр. РАО, 
профессора Светланы Писаревой и се#
кретаря центра доцента Ирины Гладкой.

25 сентября в Гербовом зале РГПУ им. А.И. Герце�
на состоялся научный семинар «Взаимосвязь науки
и практики как важнейший приоритет деятельности 
региональных научных центров Российской акаде�
мии образования», организованный Северо�Запад�
ным региональным научным центром РАО.

И.о. ректора Сергей Богданов по#
приветствовал будущих студентов. Он 
отметил, что выпускники РГПУ им. А.И. 
Герцена больше чем кто#либо опреде#
ляют будущее России. «От вас будет 
многое зависеть. Этот год — юбилейный 
для нашего университета. Уже 220 лет 
наши предшественники и наши уже 
коллеги самоотверженно работают на 
самой главной ниве — просвещения, 
подготовки учителей». И.о. ректора так#
же добавил, что в этом году сложилась 
уникальная ситуация: новый министр 
считает приоритетом школьное и педа#
гогическое образование. В завершение 
своей речи Сергей Игоревич пожелал 
будущим студентам успехов.

Ответственный секретарь прием#
ной комиссии Петр Горбунов познако#
мил абитуриентов с правилами приема 
в РГПУ им. А.И. Герцена в 2018 году. Он 
также отметил важность того, что буду#
щие студенты и их родители заранее 
ознакомились с порядком поступления.

«Есть много нюансов, о которых 
нужно знать, чтобы быть достой#
ным участия в конкурсе. РГПУ им. 
А.И. Герцена — один из лидеров педаго#
гического образования. У нас обучается 
более 19 000 студентов, в составе 
университета — 12 факультетов, 9 
учебных институтов, представлено 300 

образовательных программ, 400 про#
грамм дополнительного образования, 
и ежегодно выделяется более 2000 
бюджетных мест», — добавил Петр 
Станиславович.

Директор Центра по работе с та#
лантливой молодежью и абитуриен#
тами Татьяна Гдалина рассказала об 
олимпиадах и других индивидуальных 
достижениях, которые имеют значение 
при поступлении. Она призвала будущих 
студентов не бояться участвовать в 
олимпиадах.

О том, как подготовиться к посту#
плению и набрать высокий балл, расска#
зала заведующая подготовительным 
отделением Екатерина Дубова.

В Голубом зале и в фойе Колонного 
зала для абитуриентов и их родителей 
были организованы площадки, где 
они могли задать интересующие их 
вопросы представителям всех факуль#
тетов, институтов и филиалов РГПУ им.
А.И. Герцена.

«К нам подошло уже более 30 
человек, все раздаточные материалы 
разобраны. В основном студенты ин#
тересуются, какие направления есть у 
нас в институте, какой проходной балл, 
какие экзамены нужно сдавать», — по#
делились представители Института 
народов Севера.

«Я изучала рейтинги университетов, 
и по ним РГПУ им. А.И. Герцена — один 
из лучших, — поделилась одиннадцати#
классница из Санкт#Петербурга Ангели#
на. — Еще меня привлекает расположе#
ние в центре города и то, что это один из 
старейших университетов. Собираюсь 
поступать на лингвиста#переводчика. 
На Дне открытых дверей мне ответили 
на все интересующие вопросы».

Некоторые абитуриенты отмечали, 
что пришли по рекомендации род#
ственников и преподавателей в школе, 
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которые уже закончили свое обучение в 
Герценовском университете и остались 
довольны качеством образования.
Другие говорили, что нашли интересу#
ющие специальности только в РГПУ 
им. А.И. Герцена.

Всего в мероприятии приняло уча#
стие рекордное количество посетите#
лей – около 1400 абитуриентов и их 
родителей. Многие из них специально 
приехали из Ленинградской области и 
других регионов России. Средний балл 
удовлетворенности Днем открытых

дверей по  10#балльной шкале 
составил 8,2.

«Традиционно сентябрьские Дни 
открытых дверей имеют наибольший ре#
зонанс, потому что именно в это время 
люди озадачены выбором дальнейшего 
пути. Каждую осень мы встречаем более 
1000 человек. Популярность Герценов#
ского университета не может не радо#
вать», – подчеркнула Татьяна Гдалина.

Мария СУХОБСКАЯ,
корреспондент «ПВ» 

27 сентября в РГПУ им. А.И. Герцена состоялся 
День открытых дверей для абитуриентов и выпуск�
ников бакалавриата.




